

TRABALLO DE HISTORIA ORAL

Sara García Abella

Roi López Domínguez

Nombre: Sara García Abella.

Edad: 75 años

Lugar e fecha de nacimiento: Perillo. 1 de Junio de 1931.

Edad: 75 años.

Relación: Abuela.

NIÑEZ

Nació en Perillo el 1 de julio de 1931 y fue la cuarta de cinco hermanos, el mayor fue Pepe, después Manoliño , Carmiña, Saruca y por último Mari Luz .

Se llevaban dos años de diferencia de edad entre uno y el siguiente.

Su padre, Pepe, era carpintero y su madre, Sara, se dedicaba a la casa y a sus hijos. Una de sus hermanas, Carmiña, nació con un grave problema de corazón.



Carmiña (hermana de Saruca), Saruca y la tía de ambas Maria Luisa, año 1935

Cuando tenía 5 años, la carpintería donde trabajaba su padre, dio en quiebra y cerró, era el comienzo de la Guerra Civil. Su padre, para poder sacar adelante a su familia, se puso a fabricar zuecas para vender .Como en verano, debido al

buen tiempo, no había buena venta, decidió llevarse una mesa, unas cajas de gaseosas y unos bocadillos, a la playa de Santa Cristina para vender. Este pequeño negocio de verano dio buenos resultados, y al cabo de un tiempo, toda la familia ayudó en la construcción de un quiosco en la playa. Con el dinero ganado, compraron un terreno en Santa Cristina, donde reformaron un antiguo negocio, que sería en el futuro el restaurante “Casa Sara”. Desde muy pequeña, Saruca, trabajó ayudando a pelar patatas, lavar platos, etc. Con 5 años fue al colegio Rialeda, un colegio de monjas que habían escapado de Madrid, durante la Guerra Civil. Allí la prepararon para la Primera Comunión. Durante su niñez, le encantaba jugar a la comba y patinar con sus amigas, aunque no disponía de mucho tiempo para ello.

En esta época, ella oía hablar a los mayores de que en Bastiagueiro , los soldados de Franco tiraban a los rebeldes que habían fusilado. En este lugar Franco tenía una casa de veraneo la cual estaba protegida por dos grandes mastines. Una vez acabada la Guerra Civil, Franco implantó la Dictadura. Todas las personas que eran contrarias a él (republicanos, comunistas,.....) eran expulsados del país, encarcelados o fusilados.

De los 8 a los 14 años, Sara fue al Colegio Público de Perillo (Pombal) , donde una profesora daba todas las clases. El material escolar que tenían era una enciclopedia, un atlas y un bloc.

En 1943, a la temprana edad de 12 años, ocurrió una tragedia en su familia. Su hermano Manoliño , se contagió de tuberculosis en la Escuela de Comercio , y murió con 16 años . Un mes después de su muerte, Carmiña su hermana, moría con 14 años.

Anécdota de la infancia: Un día a Carmiña por problemas de salud, decidieron raparle el pelo, y para que no fuera la única, también se lo raparon a Saruca. Los niños de la calle cuando las veían, se metían con ellas cantándoles: “Cachapelada tenía un reloj, que daba la una , que daba las dos”. Carmiña pese a ser la mayor de las dos, se echaba a llorar, pero Saruca se enfrentaba a puñetazos y patadas a quien se metiera con su hermana o con ella.



En esta foto se encuentran Carmiña y Saruca cuando les raparon el pelo. 1938

ADOLESCENCIA

De los 15 a los 17 años, Saruca fue a la Escuela de Comercio.



Esta es la Escuela de Comercio en la que estudio Saruca. 1947

Lo que más le gustaba, era nadar (iba nadando desde Santa Cristina hasta donde está ahora La Solana), jugar al tenis con señores mayores (era muy

buena jugando) y sobre todo ir a ver jugar al fútbol al Deportivo, pasear por Coruña e ir al cine Savoy (Calle Real), Avenida (Cantón Grande) o Rosalía de Castro (Río de Agua).



Saruca y sus amigos paseando por Coruña. 1949

Para poder ir hasta Coruña, tenía que coger el tranvía o coger La Nosa Terra, que era un autobús destartalado. Solía coger La Nosa Terra, porque el conductor, que era su amigo, se la dejaba conducir.

Con 17 años, dejó de estudiar y se dedicó a trabajar en el negocio familiar, alquilaba casetas a los bañistas para poder cambiarse de ropa, también alquilaba bañadores. Durante el invierno, trabaja en el mostrador del restaurante.

Anécdota de la adolescencia. En 1946, con 15 años, participó en unas regatas en Sada, ella era la más pequeña de la embarcación. Todas iban vestidas con trajes de baño y se asombraron al ver a las de Sada vestidas con ropa de calle. Llegaron a la meta con mucha ventaja. Se tiraron al agua y nadaron hasta el barco donde estaba el capitán que les dió la copa y un par de medias de cristal, su primer par de medias. Después volvieron nadando a su embarcación y recibieron un gran aplauso. Sus padres, Pepe y Sara, que estaban viendo la competición aplaudieron mucho, y tiraron a Mari Luz al agua, por no aplaudir a su hermana.

MADUREZ

Su primer novio trabajaba en la Diputación, en Bastiagueiro. Saruca nunca lo tomó muy en serio. Por eso, cuando él le dijo que le iba a comprar un piso en Avilés, ella no le creyó. Poco después, le pidió matrimonio y ella le dijo que no. Él se enfadó mucho, y fue a quejarse a su padre, Pepe, que estaba matando un cerdo. Pepe se enfadó y riñó a Saruca.

Con 24 años conoció al que sería su marido, Moncho. Él trabajaba en un restaurante familiar que tenían en la calle de los Olmos, el restaurante Victoria. Estuvieron de novios 5 años, no se casaron antes porque no se decidían en que negocio familiar iban a trabajar, en el de Santa Cristina o en el de Coruña. Por fin, Moncho cedió y decidieron quedarse en Santa Cristina. No fue nada fácil la convivencia del matrimonio con los padres de Saruca, Moncho y sus suegros siempre se llevaron mal.

El 14 de octubre de 1961 tuvieron a su primera hija a la que llamó Sara. En 1966, las relaciones se deterioraron tanto que, Saruca y Moncho, decidieron irse a vivir a Coruña a casa de una hermana de él, mientras construían un nuevo restaurante en un terreno que tenían en Bastiagueiro. Para ello, tuvieron que hipotecarse.

Comenzaron en el negocio de hostelería con muchas ganas, contrataron un camarero para que les ayudase. El negocio empezó a funcionar poco a poco, hasta que llegaron a tener una clientela fija. Siempre fue un negocio familiar.

En el año 1967, tuvieron su segundo hijo, Ramón.



Adela (hermana de Moncho), Moncho sujetando a su hijo Ramón, Saruca y entre sus brazos su hija Sara. 1968.

Bastiagueiro en aquella época era muy famosa porque Franco tenía una casa de verano en la playa, y solía desplazarse desde el Pazo de Meiras hasta allí, para estar un rato en la playa. Al principio, cuando comenzó a ir, solían acordonar toda la playa, pero poco a poco, fueron reduciendo la zona acordonada.

Cuando Franco venía a pasar el verano, cortaban la carretera al tráfico, para que pudiera pasar él y su escolta a toda velocidad. La gente al verle pasar aplaudía.

En una de estas visitas, una mujer embarazada, su marido y un amigo, paseaban por la recta de Bastiagueiro. La mujer iba por el lado de los coches porque su marido y el amigo estaban un poco borrachos. En esto, pasó la escolta de Franco a tal velocidad que atropellaron y mataron a la mujer. El marido se puso a gritar pero nadie de la escolta paro a ayudarles. Sólo Saruca que lo había visto todo, llamó a la ambulancia, pero no se pudo hacer nada.

En 1977, tuvieron su tercer hijo, Juan.

Cuando Juan tan solo tenía 3 años, Moncho murió de forma repentina debido a un infarto cardiaco. Saruca enviudó con 49 años, y se dedicó a trabajar para poder olvidar su pena.

Hoy es el día en que mi abuela pese a tener 75 años y estar retirada, sigue trabajando en el restaurante y así seguirá hasta el día que se muera.

Anécdota de la Madurez: Moncho y Saruca se conocieron por un amigo común, Nené. Éste quería mucho a los dos, y empezó a decirle a Moncho que Saruca había estado preguntando por él. Al mismo tiempo le decía a Saruca que Moncho también había estado preguntado por ella. Aunque en un principio, ninguno de los dos se había fijado en el otro, gracias a este amigo, terminaron siendo novios y casándose.

Otra anécdota (contada por mi madre): A mi madre cuando era pequeña, le regaló su padre, Moncho, un perro, Tom. Tom era muy cariñoso e inteligente pero tenía un gran defecto, era muy peleón con los otros perros.

Un domingo de verano, en pleno trabajo, mi madre que ayudaba en el mostrador, vio como una pareja de guardias civiles traían atado por una cuerda a Tom. Los guardias preguntaron por el dueño del perro, y cuando Moncho les dijo que era él, éstos le dijeron que el perro había tenido la osadía de pelearse con la pareja de mastines del Generalísimo. Tom tuvo que ser atado todo ese verano y todos los veranos que Franco viniese a la playa de Bastiagueiro, sino lo matarian.

Otra anécdota (contada por mi madre): A mi madre le gustaba ir a pescar por las rocas. Un verano estaba pescando un pateiro que había en una poza, cuando oyó la voz de un niño más pequeño que le preguntaba que hacía, mi madre le contestó y cuando levantó la vista, vio que era un niño muy rubio acompañado de un hombre muy alto y fuerte, era el príncipe Felipe con su guardaespaldas. Franco en los últimos años, invitaba a Don Juan Carlos y familia a pasar el verano en Coruña.

